

El Correo de Gerona

Diario de la tarde de avisos y noticias

Balanza del Banco

SUSCRIPCIONES

Por el año 12 reales, por el semestre 6 reales, por el trimestre 3 reales. Adiantado.

PAGO ADELANTADO

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle de Albareda, 13-2.º

DIRECCION TELEGRAFICA: CORREO GERONA

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

ANUNCIOS, REMITIDOS Y ESQUELAS

A PRECIOS CONVENCIONALES

Número suelto. 5

Número atrasado. 15

Paquetes de 25 números. 125

GERONA.—MARTES 23 DE ABRIL DE 1895.—

NUM 711

EXPLICACION DEL SILVELISMO

No falta quien afirma, en letras de molde, que no tiene explicación la existencia del partido silvelista.

Esta, no deja de ser una opinión más ó menos respetable, y como tal discutible. En frente de ella oponemos la nuestra, si muy humilde, no menos digna de ser tenida en cuenta.

La existencia del silvelismo, no solamente tiene una explicación clara, racional, evidente, sino que ha venido a satisfacer una necesidad sentida en la política española; ha venido a purificar la atmósfera de elementos insanos que la inficionaban, como la purifica el rayo cuando se desprende del seno de una nube.

Nadie ha podido olvidar todavía como, cuando y porque cayó el partido conservador, como y de qué manera nació el silvelismo.

Cierto y muy cierto que la importancia del señor Silvela dentro del partido conservador era grande, tanto, que se le consideraba como el segundo de la colectividad y el sucesor, el heredero legítimo del señor Cánovas. Por lo mismo hubiera sido mayor su responsabilidad prestándose a ser el continuador de una obra desmoralizadora que, empezando por empujar los timbres de la monarquía española, hubiera acabado tal vez por deshonrarla eternamente ó arrastrarla a un precipicio.

Las exigencias de la vida moderna, no consenten asentarse los poderes del Estado sino allí donde está toda exigencia de la opinión pública, como tampoco consenten que se constituyan partidos que no respondan á esas exigencias y no satisfagan esas aspiraciones.

Se trataba, no solo de los prestigios y de la gloria del partido conservador, cuando la excisión del señor Silvela, sino también de los prestigios de la monarquía y de la honra de la patria, que entonces entre sus manos tenían los conservadores. Y este hombre público, satisfaciendo exigencias de la parte sana del partido, respondiendo á las exigencias de su conciencia política, que ha sido siempre muy estrecha, hubo de reclamar de su propio partido aquello, sin lo cual pueden existir los gobiernos de hecho, pero no aquellos sin lo cual no pueden existir los gobiernos plenamente de derecho.

Y á nombre de esas condiciones de la política moderna, pidió el señor Silvela la selección, esa selección que determinó la caída de los conservadores en condiciones que hubieron de autorizar al señor Sagasta á decir que había un Fepe el Huevo detrás de cada esquina de la situación conservadora.

Vuelto, nuevamente al poder el señor

Cánovas, si hubiese llevado á cabo esas selecciones y esos espurgos que la opinión sana demandaba, entonces la actitud del señor Silvela no hubiera tenido en modo alguno justificación, pero no siendo así, la actitud del jefe de la disidencia estará siempre justificada ante el país, ante la moral y ante la política.

¿Qué podemos esperar pues del partido gobernante, en las actuales condiciones en que vive, cuando la falta de cohesión por un lado y por otro la segregación de unos elementos tan importantes, dificultan, por no decir imposibilitan, la marcha del gobierno y minan su existencia?

Nada, absolutamente nada. La situación actual de los conservadores, es en estos momentos parecida á aquella otra de los antiguos moderados, en que el señor Bravo Murillo empezó por separarse, con la bandera de las economías, ó á aquella otra del conde de San Luis, que estuvo á pique de arrastrar en su caída á la monarquía, pero nunca á la de Narváez que se distinguió por la compacta unión de todas sus fuerzas y produjo, ó por mejor decir organizó, aunque con un molde francés, en 1845, aquella administración y aquella Hacienda española por la que suspiraremos siempre los buenos patriotas.

Por esto se explica el silvelismo. Mañana expondremos nuevas razones.

M. Adroher

Crónica

El resultado de la reunión verificada ayer tarde en el salón de sesiones del ayuntamiento, no ha respondido por cierto á las esperanzas que sin duda alguna abrigan el señor gobernador y el comité del partido.

No fué posible llegar á un acuerdo en la confección de la candidatura que representase á la parte más sana de los principales elementos de la capital, que, al decir del señor Alvarez, no era otro el objeto de la reunión.

Con fácil palabra, pronunció el señor gobernador un discurso encaminado á demostrar la conveniencia de que las personas de más arraigo y significación fuesen las que designasen á los candidatos, pero á pesar de sus buenos deseos, y de verse secundado por el señor Catalá, Carreras y otros, no pudo ver realizados sus propósitos el señor Alvarez, víctima dicho sea de paso de la inocencia y de la buena fe de unos cuantos amigos políticos suyos que creyeron tal vez que la presencia del señor gobernador bastaría para que los allí reunidos se obligaran á apoyar una candidatura, determinada quizás de antemano.

De fijo que si el nuevo gobernador hubiese conocido el terreno no se habría prestado á convocar semejante reunión, cuyo resultado ya estaba previsto por todos los asistentes.

Sin embargo, el nuevo gobernador tuvo ayer ocasión, — y la aprovechó cumplidamente por cierto — de demostrar teóricamente cuanto se interesaba por la buena marcha administrativa de nuestra corporación municipal, y por el desenvolvimiento de los intereses de la ciudad de Gerona, cosa que le agradecen muy mucho todos los vecinos de la misma.

La Voz del Pirineo

Por iniciativa del diputado por este distrito, el Gobierno ha concedido al municipio de Puigcerdá, y como paliativo á los cuantiosos daños que ocasionaron los temporales del último cruel invierno, é indemnización á los trabajadores que han estado más de tres meses sin trabajo, la respetable cantidad de 215 pesetas, con obligación de ir las á cobrar á Gerona.

Los pueblos que tienen gobiernos tan generosos y equitativamente justos, poco han de espantarse ante la crueldad de los elementos. Expedido por la ordenación de pagos por obligaciones del ministerio de Fomento el libramiento para el abono de los terrenos expropiados en el término municipal de Castelló de Ampurias para la construcción del puente sobre el río Muga, en la carretera de tercer orden de Besalú á Rosas, por el gobierno civil se ha resuelto que se proceda á su pago señalando el día 27 de mayo próximo á las 11 de la mañana con todas las formalidades debidas, en la casa consistorial del ayuntamiento de Castelló de Ampurias ante el alcalde y secretario del propio ayuntamiento.

Esta mañana se ha celebrado en nuestra audiencia provincial el juicio oral de la causa procedente del juzgado de Santa Coloma sobre hurto seguida á Domingo Alvarez y Narciso Garcia, defendidos en el acto del juicio por el abogado de este colegio don Hortensio Bajandás, representados por el procurador don Joaquín Ordiz.

Leemos en *El Bajo Ampurdán* de San Feliu de Guixols que no es de extrañar que algún periódico de Gerona dijera, al ocuparse del incendio reseñado en otro lugar de aquel número que la fábrica de taponés que fue pasto de las llamas estaba también asegurada por la compañía La Catalana, pues dicho edificio ostentaba efectivamente la placa de aquella compañía aseguradora que á los dos días de haber ocurrido el fuego alguien hizo desaparecer, sin duda para evitar crónicas interpretaciones, cual la mencionadas.

La revisión de las exenciones otorgadas á los mozos de los reemplazos de 1894, 1895, 1896, 1897, tendrá lugar en la siguiente forma:

Día 27.— Camós, Espoellá, Bañolas, Fontanells de la Selva, San Andrés del Terri, Fontcuberta, Porqueras, Seritá, Cassá de la Selva, Viladecens, Cerviá, Vilademuls, La Escala, Cornellá, Vidreras, Sils, Cladells, Hostalrich, San Feliu de Buxalleu, Anglés y Arbúcies.

Se ha abierto en la Tesorería de Hacienda de esta provincia el pago del premio de formación de matrículas de la contribución industrial, correspondiente á los ejercicios de 1887-88, 1888-89, 1889-90, 1890-91, 1891-92, y 1893-94 así como también ha quedado abierto el pago de los premios de expedición de cédulas personales, y uno por ciento de formación de padrones, correspondiente á los presupuestos de 187-88, 1888-89, 1889-90.

Ayer se publicó un extraordinario al *Boletín oficial* de la provincia que contiene dos disposiciones del gobierno civil: una convocando al cuerpo electoral á elecciones municipales para el domingo 12 de mayo conforme termina el artículo 44 de la ley municipal de 2 de octubre de 1877, y otra circular reuniendo á todos los delegados y comisionados que por cualquier concepto se encuentren en los pueblos de esta provincia, con motivo de haber entrado en el período electoral y en cumplimiento de lo que previene el artículo 91 de la

Balance del Banco

vigente ley electoral y el 58 del real decreto de 5 de noviembre de 1890 sobre adaptación de la misma á elecciones de diputados provinciales y concejales.

Los concejales que han de ser sustituidos en las próximas elecciones municipales son los señores Ciurana, Tuyet y Fernés, correspondientes al distrito 1.º; Corominas (incapacitado) y Puig al 2.º; Garriga, Majueló y Oliver al 3.º; y Regás y Roca al 4.º.

Ayer se celebró en Santa Coloma de Farnés un solemne funeral en sufragio del alma del que fué digno vocal de la comisión de somatenes por aquel distrito don Ramón Planell. A aquel piadoso acto asistió el comandante del cuerpo general Fuentes, el jefe auxiliar del distrito comandante Cañizal, el vocal que ha sustituido al señor Planell, señor Rius y Badía, diputado provincial de Barcelona, muchos cabos y subcabos de distrito y pueblo y gran número del somatén y otras personas que á él no pertenecen. El funeral resultó pues muy lucido y concurrido.

Varios aficionados á toros residentes en Barcelona, visitaron el otro día al gerente de la compañía del ferrocarril de Tarragona á Barcelona y Francia don Claudio Planás, rogándole que para los días en que se celebre corrida en la ciudad de Figueras durante las dos ferias, establezca dos trenes especiales y extraordinarios que saliendo de la ciudad condal lleguen á la ciudad ampurdanesa á la hora conveniente para que los viajeros asistan á la corrida y regresen terminada aquella, en la seguridad de que dichos trenes han de proporcionar comodidades al público, y rendimientos á la empresa ferroviaria.

La opinión mujeril en Ripoll, está excitadísima en donde en corto espacio de tiempo han tenido lugar dos ó tres parricidios. También en el pueblo de Ogasca parece que hubo uno de estos días y por motivos que ignoramos, una reyerta entre jóvenes vecinos de aquel pueblo de la que resultó con heridas de arma blanca en el brazo y muslo uno de los contendientes.

Una distinguida concurrencia llenaba anoche por completo los salones del *Centro Catalán*, con motivo de la velada literaria musical organizada por la junta del mismo.

Se ejecutaron con maestría y arte algunas obras de Gounod, Saint Saens, Beethoven, Wagner, y Lorez, y se leyeron varios trabajos literarios que fueron muy aplaudidos, por algunos socios del referido centro.

Ha producido excelente efecto el que el Banco consienta en admitir las Cubas en prenda de sus préstamos ó adelantos al Gobierno, sin darlas al mercado, como se había dicho que se estaba haciendo. Sea por esta determinación, sea porque nadie toma en serio la pretendida gravedad de lo que ocurre en Cuba, es lo cierto que el negocio está animado y los precios, no sólo sostenidos, sino relativamente altos.

La comisión correspondiente del Congreso, ha emitido dictamen favorable al proyecto de ferrocarril de Sarriá á Olot, aprobado ya por el Senado.

Ayer al mediodía dos *proximos* pretendieron timar 6,000 duros á un rico ganadero de la Cerdeña que acaba de llegar á Barcelona.

Junto al monumento á Colón, la policía sorprendió al grupo, dando con los cuerpos de aquellos en los calabozos del Gobierno civil.

Balance del Banco

Algo más de medio millón de pesetas aumentó la plata, continuando sin alteración la reserva en oro.

Un millón y cuatro tienen de más los correspondientes en el extranjero, aumentando también en cerca de cien mil pesetas los efectos a cobrar en el mismo.

Millón y medio pierden los descuentos, y en cambio los préstamos ganan uno.

La cuenta corriente de efectivo con el Tesoro disminuye algo más del millón.

Se han retirado de la circulación 750,000 pesetas en billetes.

Millón y medio más aumentan las reservas de contribuciones.

Se ha quedado reducida a 3,3 millones la partida de Tesoro para pago de la Deuda.

Sres. Ruiz, Beneyan, Díaz Valero, vizconde de Torres Solano, Gracia, Gadoy, Gallego, Costa, Casero y el director (e nuestro estimado colega El País, Sr. Larroux, que hizo un hermoso discurso defendiendo la Unión revolucionaria.

El presidente Sr. Carande, representante de Valencia, hizo un resumen elocuente de los discursos y dió lectura á las conclusiones, que fueron aprobadas por aclamación.

Helas aquí:

1.º Sancionar todos los actos realizados por la izquierda durante la Asamblea, declarando que la Junta directiva está divorciada de la opinión progresista.

2.º Dar un voto de confianza á las personas designadas por la izquierda.

3.º Que ese voto de confianza alcance á autorizar para practicar las gestiones á fin de conseguir la unión revolucionaria.

4.º Un mensaje de adhesión al jefe y un voto de gratitud y confianza al doctor Esquerdo.

Todos los oradores fueron aplaudidos con gran entusiasmo.

cometido hace tres días, se hizo ayer cargo del atentado formado por el inspector de la cuarta zona, D. Crispulo Garcia, por virtud del cual, Antolin Crespo resulta hasta ahora el presunto autor del crimen.

El juez, Sr. Alix, interrogó ayer extensamente al acusado.

Repitió haber visto que un individuo reñía con su amigo Basilio Bacho, y añadió también que ignoraba quién fuera el individuo que le causó la muerte.

El juez decretó la prisión é incomunicación de Antolin, que fué conducido á la Cárcel Modelo.

Los hermanos Bernardo y Gregorio Mandiata después de declarar fueron puestos en libertad, por no resultar absolutamente nada contra ellos.

Los hermanos Bernardo y Gregorio Mandiata son muy honrados y gozan de muchas simpatías en el barrio en que habitan. El juez, Sr. Alix, les trató con mucha deferencia.

El éxito obtenido no pudo, en verdad, ser más lisonjero. La estructura cómica del juguete y los chistes de buena ley así como las situaciones escénicas del mismo, excitan la risa y mantienen al público en constante hilaridad.

La buena interpretación contribuyó indudablemente al triunfo y creemos que De Méjico á Villacorneja llevará mucho público al teatro de la Princesa.

Ruiz de Arana y Castilla compartieron con los autores los aplausos.

Las señoritas Martínez hicieron lo que actrices de su clase y de su talento pueden hacer.... que no es mucho.

Otra novedad había ayer en el cartel de la Princesa. El debut de la señorita Mavillard con *Juego de prendas*, donde tanto se distingue el excelente artista. Excusamos decir que cosechó muchos aplausos.

EL "REINA REGENTE,"

Telegrama oficial

Gibraltar 19 (1.30 m.) Consúl á ministro de Estado.

Vapor inglés «Hajem» ha sufrido averías como á 34 millas del Cabo Canales.

Seis sospecha que el choque sea con el «Reina Regente» pues allí se marcaron ecotidos las cartas.

Una mancha de aceite

Juan Mesa, patron de un barco de pesca, asegura que viniendo á Tarifa desde Cádiz, vio en el mar, como todos los demás tripulantes, una mancha oleosa de más de unos 100 metros de longitud por unos 50 de anchura.

La mancha en cuestión estaba á unas tres millas de la costa, frente al cabo «Plata», donde se encontró el salvavidas y el eslabón que aquel llevó á Cádiz, y que se comprobó que habían pertenecido al «Reina Regente».

Este detalle es de mucha fuerza para probar que el naufragio ocurrió en un lugar próximo al que los campesinos declaran haber visto un buque luchando con el temporal.

CORTES

SENADO

SESION DEL DIA 20 DE ABRIL DE 1895

El Sr. Rada y Delgado habla de una colección de monedas árabes é interesa al ministro de Fomento su adquisición, por ser la más completa é interesante cuantas existen, inclusa la del Czar de Rusia, que para por ser la mejor.

Promete hacer lo que pueda al ministro de Fomento.

El Sr. Marcano reproduce dos proposiciones de ley.

El Sr. Vivar pide datos sobre ferrocarriles y formula preguntas acerca de la transformación de la sociedad. Vea Murguía y de las obras de defensa de Sevilla contra las inundaciones.

El señor conde de Canga Argüelles da factura á un sueldo de un periódico de la mañana en el que se hace referencia á una cuestión personal entre los directores del periódico conocidos y pide que el fiscal intervenga para hacer cumplir las leyes.

El señor ministro de Fomento contesta á algunos señores senadores, habiéndose resuelto en el orden del día se aprobaron algunos dictámenes y se levanta la sesión.

CONGRESO

SESION DEL DIA 20 DE ABRIL DE 1895

Entre las preguntas é incidentes de primera hora se quejó el Sr. Grotzard (hijo) del exceso de celo electoral del gobernador de Badajoz, y prometió el ministro, si los abusos existían, corregirlos y evitarlo en lo sucesivo.

El Sr. Leizaola denuncia varias deficiencias, fijándose especialmente en Cádiz, de las dependencias provinciales de Hacienda en sus relaciones con los contribuyentes y pide al ministro de Hacienda que castigue estos hechos.

Pide también que se dicte alguna regla para evitar que los subsidios por calamidades se distribuyan erróneamente.

Promete el ministro de Hacienda atender el ruego.

Después el señor ministro de la Guerra, contestando á una pregunta del señor Sanz, declaró que no se pensaba variar el uniforme del ejército, pero que la práctica había demostrado la necesidad de suprimir los botones en las guerras de la infantería.

Presupuestos

Se aprobó el presupuesto de Gracia y Justicia y se puso á discusión el presupuesto de Guerra. Leupredo la intenciones diputado carlista Sr. Sanz, contestándole, en nombre de la comisión, el Sr. Amat.

MEETING REPUBLICANO

El anuncio de la sesión del Príncipe Alfonso se hallaba de bote en bote, ó sea en el escenario, donde se ostentaban los retratos de Zorrilla, Villacampa, Mangado, Esquerdo y una alegoría de la República, tenían sus asientos 43 representantes de 30 provincias, más de la mesa presidencial, ocupada por los Sres. Carande, Gil Sanz, Martín Casero y Larroux.

Abierta la sesión por el Sr. Carande, anunciando el objeto de la misma, cual era el de evitar que se dieran torcidas interpretaciones á la conducta de la izquierda de la Asamblea, dió lectura el Sr. Larroux á las adhesiones de las provincias y á una carta del Sr. Asensio Vega, que por enfermedad no podía asistir.

Pronunciáronse elocuentes discursos por los

Ultimas notas

Dicen de Manila que por el vapor correo que salió de aquel puerto el día 21 del pasado Marzo se remite al ministerio de Ultramar el proyecto de presupuestos de aquellas islas para el año económico de 1895-96.

Los gastos se calculan en 13.993.656 pesos, y esto representa un aumento de 656.159 pesos respecto al presupuesto vigente; pero como los ingresos ascienden á 14.963.760 pesos, todavía resulta un sobrante de 1.170.104 pesos.

Comparado el importe de los ingresos consignados en el nuevo presupuesto, con la recaudación obtenida en el año 1890, resulta que en el transcurso de cuatro años la contribución urbana ha aumentado en 40 por 100; la industrial en un 41; las rentas de loterías, en un 25; la renta del opio, en un 86; el impuesto de cédulas personales, en un 68; los efectos timbrados, en un 75; las aduanas, en un 77; la capitación de chinos, en 114; los bienes del Estado, en 134, y los ingresos eventuales, en un 359 por 100.

RICARDO CALVO

Esta madrugada ha fallecido en Madrid el distinguido actor, cuyo nombre encabeza estas líneas.

Herederó de las glorias de su ilustre y llorado hermano Rafael, con él bajó al sepulcro uno de los actores más populares y más queridos. Actor de mucho talento, modesto como pocos, nunca desmayó en su carrera, durante la cual conquistó muchos aplausos.

Acompañó á su hermano en sus viajes á América, y cuando aquel dejó de existir, hizo primer actor, y se puso al frente de una notable compañía que por espacio de algunos años funcionó en los teatros de Madrid y en los de las principales ciudades de España.

Ultimamente trabajaba en el Español al lado de María Guerrero, siendo su postor triunfo escénico el que obtuvo en el papel de D. Justo, del drama de Echegaray *Mancha que limpia*.

Descanse en paz el celebrado artista que para siempre se ha alejado de nosotros.

RIO DE ORO

Según las últimas noticias de aquella factoría que alcanzan al 7 del corriente, hasta el 22 de Marzo último no intentaron los moros ninguna nueva agresión, ni la dejaron sin efecto.

El día 21 se presentó en el fuerte un grupo numeroso de moros, del cual era jefe Chet Hamillan, pidiendo la paz con España y manifestando que querían entrar en las costumbres de los cristianos; que estaban dispuestos á pagar todos los daños causados á los españoles, con motivo de los últimos atentados á la factoría.

Chet Hamillan dijo al Sr. Villalobos, gobernador de Rio de Oro, que á fin de concertar el tratado de paz y toda vez que él tenía que irse Marruecos y Senegal, dejaba en rehenes en el fuerte á uno de sus hijos.

Expresó también á los españoles que podían internarse en su territorio, y que él y los suyos se comprometían á conservar la buena armonía que se había establecido.

Por las noticias de referencia se sabe que se ha acordado un convenio de paz, y que el breve será remitido al Gobierno.

Los moros fueron despedidos con disparos de cañón y fusilería, honores que aquellos agradecieron, expresándolo con manifestaciones de regocijo.

Noticias

Tres en un día

El día 19 de Mayo torórá Guerrita tres corridas en tres plazas distintas.

La combinación se ha hecho en la forma siguiente:

San Fernando, siete de la mañana, seis Saltillos, muertos por Guerrita y Pepe.

Tercé, once y media de la mañana, toros de Cámara por Guerrita y Fabrice.

Sevilla, cinco y media de la tarde, seis toros, estoqueados por Guerrita y Fuentes.

Varios toros especiales, que irán seguramente atestados, y muchos ciclistas de Madrid, Barcelona, Valencia y Sevilla, seguirán á Guerrita para presenciar las tres corridas.

El *tour de force* que se va á realizar Guerrita no tiene ningún precedente en los anales de la tauromaquia.

De la redacción del *Heraldo* forman desde hoy parte el genial escritor Mariano de Cavia y Clarin, que reanuda á su colega sus célebres «Pálpitos».

Se presentaron ayer repentinamente Francisco Rodríguez Saes habitante en la calle del Amparo, núm. 30, principal, y Felipe Larioano en la calle de Torrijos, número 13, bárdafila.

Ultimas notas

Dicen de Manila que por el vapor correo que salió de aquel puerto el día 21 del pasado Marzo se remite al ministerio de Ultramar el proyecto de presupuestos de aquellas islas para el año económico de 1895-96.

Los gastos se calculan en 13.993.656 pesos, y esto representa un aumento de 656.159 pesos respecto al presupuesto vigente; pero como los ingresos ascienden á 14.963.760 pesos, todavía resulta un sobrante de 1.170.104 pesos.

Comparado el importe de los ingresos consignados en el nuevo presupuesto, con la recaudación obtenida en el año 1890, resulta que en el transcurso de cuatro años la contribución urbana ha aumentado en 40 por 100; la industrial en un 41; las rentas de loterías, en un 25; la renta del opio, en un 86; el impuesto de cédulas personales, en un 68; los efectos timbrados, en un 75; las aduanas, en un 77; la capitación de chinos, en 114; los bienes del Estado, en 134, y los ingresos eventuales, en un 359 por 100.

Ayer tarde se reunió en el Circo de la calle de Esparteros la Junta directiva del partido republicano progresista.

La comisión encargada de la organización del nuevo periódico dió cuenta de sus trabajos, y cree vencer todas las dificultades para que pueda ver la luz pública en la primera quincena de Mayo.

También se habló algo de elecciones, pero sin tomar acuerdos, por esperar las contestaciones de los comités provinciales á la circular de la Junta.

Ayer se reunió la comisión que ha de dar dictamen en la proposición referente al castigo de la propaganda separatista en Cuba y Puerto Rico.

Se acordó que redacten el dictamen los señores Calbetón y Dalz, los cuales lo entregarán el lunes.

La nueva ley de castigo se calcará en la votada por las Cámaras para los delitos anarquistas, y la pena que se impondrá será probablemente la de relegación temporal.

La cuestión electoral sigue como estaba. Los fusionistas no se entienden. El Sr. Aguilera, director de los trabajos en Madrid, quiere la lucha franca y aspira a la mayoría, pero parece que otros elementos pretenden que se forme al encasillado entre ministerialistas y fusionistas en contra de los silvestistas.

En estas disputas los comités no saben qué acuerdo adoptar.

En el distrito de Palacio los republicanos celebraron una reunión electoral para proclamar á D. Enrique Listran. Asistió el Sr. Salmerón, pronunciando un discurso contra el retraimiento, é otros que por obediencia á la ley se abstienen de concurrir.

Hoy se celebrará Consejo de ministros en la Presidencia.

En ese Consejo se tratará de la campaña de Cuba y de asuntos administrativos.

No creemos que tenga interés político, por que el Gobierno permanece á la expectativa esperando el curso de los sucesos para afastar á ellos su conducta, pero mientras los sucesos no vengán, no hará otra cosa que esperarlos.

También se ocuparán de las preocupaciones que han causado en algunas potencias europeas las contingencias que son posibles en el Extremo Oriente.

Si las potencias se deciden á hacer alguna manifestación, parece indudable que se encambrarán á producir un efecto moral más bien que material.

Se reunieron ayer los presidentes y secretarios de los comités carlistas de la región de Castilla la Nueva, ocupándose en asuntos de organización y electorales.

Los acuerdos de ayer se someterán á la junta que hoy ha de celebrarse, y parece que renunciarán á presentar candidatos á concejales por Madrid.

Reng, cian á la mano de doña Leonor.

Se reunieron ayer los presidentes y secretarios de los comités carlistas de la región de Castilla la Nueva, ocupándose en asuntos de organización y electorales.

Los acuerdos de ayer se someterán á la junta que hoy ha de celebrarse, y parece que renunciarán á presentar candidatos á concejales por Madrid.

Reng, cian á la mano de doña Leonor.

Se reunieron ayer los presidentes y secretarios de los comités carlistas de la región de Castilla la Nueva, ocupándose en asuntos de organización y electorales.

Los acuerdos de ayer se someterán á la junta que hoy ha de celebrarse, y parece que renunciarán á presentar candidatos á concejales por Madrid.

Reng, cian á la mano de doña Leonor.

Se reunieron ayer los presidentes y secretarios de los comités carlistas de la región de Castilla la Nueva, ocupándose en asuntos de organización y electorales.

Los acuerdos de ayer se someterán á la junta que hoy ha de celebrarse, y parece que renunciarán á presentar candidatos á concejales por Madrid.

Reng, cian á la mano de doña Leonor.

BUEN RETIRO

Inauguró anoche sus tareas este teatro. Perfectamente acondicionado, cubierta la entrada de la Puerta de San Fermín y cerrado el circo, el teatro resulta cómodo y de agradable temperatura.

El baile *Excelsior* está admirablemente presentado y produce excelente efecto en el público, que anoche aplaudió á rabiar. En general, los fantoches que representaron son muy entretenidos.

El rival de Frégoli, Cecilio Mazola, será, con el tiempo, un artista de campanillas. Hoy no llega, ni con mucho, á Frégoli; pero hace las transformaciones con gran rapidez y canta con gusto é intención.

Lo más notable y que más agrado fueron los couplets que cantaron con mucha gracia los niños napolitanos, oyendo justísimos aplausos.

Inauguró anoche sus tareas este teatro. Perfectamente acondicionado, cubierta la entrada de la Puerta de San Fermín y cerrado el circo, el teatro resulta cómodo y de agradable temperatura.

El baile *Excelsior* está admirablemente presentado y produce excelente efecto en el público, que anoche aplaudió á rabiar. En general, los fantoches que representaron son muy entretenidos.

El rival de Frégoli, Cecilio Mazola, será, con el tiempo, un artista de campanillas. Hoy no llega, ni con mucho, á Frégoli; pero hace las transformaciones con gran rapidez y canta con gusto é intención.

Lo más notable y que más agrado fueron los couplets que cantaron con mucha gracia los niños napolitanos, oyendo justísimos aplausos.

Bolsa

FONDOS PÚBLICOS	DÍA 19	DÍA 20
Deuda perpét. al 4 por 100 int.	70.35	70.10
Idem id. pequeños	72.75	70.90
Idem id. fin corriente	70.25	70.00
Idem id. fin próximo	70.45	00.00
Nuevas series G. y H.	71.30	72.95
Deuda perpét. al 4 por 100 ext. (1891)	81.00	82.55
Idem id. pequeños (1891)	81.40	83.20
Nuevas series G. y H. (1891)	00.00	83.75
Deuda al 4 por 100 amortizable	80.20	82.00
Idem pequeños	80.30	82.05
Billetes de Cuba (1888)	101.90	106.40
Idem 1890, núms. 1 al 485.000	98.00	97.55
Idem del Banco hipotecario	00.00	00.00
Cédulas hipot. al 5 por 100	99.00	99.10
Idem al 4 por 100	83.50	83.50
Acciones Banco de España	386.50	388.50
Compañía de Tabacos	187.75	190.50

METALES PRECIOSOS	DÍA 19	DÍA 20
Centenes antiguos	13.50	13.50
Idem nuevos	10.50	10.50
Oro antiguo	11.50	11.50
Nuevo	11.00	11.00

CAMBIO	DÍA 19	DÍA 20
Londres á la vista	28.95	00.50
Idem á 3 días vista	00.00	00.00
París, á la vista	111.30	10.40
Idem á 8 días vista	00.00	00.00

Bilbao	DÍA 19	DÍA 20
Amortizable, 82.00		
París cheque banca libran, 11.25		
Londres exterior, 72.75		
Middleburg, treinta días, 28.20		
Próximo, 70.25		
Londres, treinta días, 27.50		

Barcelona	DÍA 19	DÍA 20
Interior, fin corriente, 70.37		
Idem exterior, id. id., 81.45		
París, exterior, 72.87		
Renta francesa, 102.86		
Madrid, interior, fin corriente, 70.30		

París	DÍA 19	DÍA 20
4 por 100 exterior, 73.05		
3 por 100 francés, 102.85		
5 por 100 italiano, 88.86		
4 por 100 turco, 26.25		
3 por 100 portugués, 25.56		
Ferreira, 434.00		
Simmer-Jack, 366.00		
Transvaal, 45.00		
Langlaate, 129.00		
Randfontein, 58.00		
Banco otomano, 720.00		
Riotinto, 358.00		
Alpinos, 000.		
Ferrocarriles Norte, 168.00		
Idem Aljante, 451.00		
Robinson, 281.00		
De Beers, 550.00		
Champdér, 114.00		
Mozambique, 35.00		

Madrid	DÍA 19	DÍA 20
Después de la hora oficial de Bolsa, han cerrado ayer:		
El 3 por 100 francés, á 102.85		
Exterior español, 73.00		

Londres	DÍA 19	DÍA 20
Exterior español, 73.00		

Buenos Aires	DÍA 19	DÍA 20
Precio del oro en el día 20, 366.50		

LA CUESTION DE ORIENTE

La prensa europea se ocupa con especial atención creada por el tratado de paz chino-japoneses.

La prensa de Francia, Inglaterra y Rusia se dedica preferentemente de este asunto y de sus probables contingencias, conviniendo todos en que éstas pueden ser graves.

Tales complicaciones se teme, que las tres citadas naciones, lo contrario de lo que hace España, no solo la prensa se preocupa, sino que se hacen preparativos militares aprestándose para las contingencias que puedan surgir en el extremo Oriente.

Véanse los telegramas de la Agencia Fabra que más adelante publicamos dando cuenta de los elementos que Rusia se dispone a mandar a Wladivostock, último puerto de su territorio asiático de la provincia de Kusten, lindando casi con la Corea, demostrando así que los moscovitas son previsores, quizá con exceso, pero «nación prevenida vale por dos».

Es indudable que los sucesos y situación desarrollada en el extremo Oriente, ejercen influencia en Europa, al extremo de que, como dice *El Correo*, los fondos han seguido bajando, más hoy—añade—se atribuye principalmente a la baja considerable de los fondos franceses, causada, según se dice, por temores de complicación en el extremo Oriente, pues se advierte que Rusia e Inglaterra hacen aprestos militares.

Nosotros que tenemos allí intereses, que tenemos la isla Formosa tan cerca de Filipinas, mirásemos al Japón con desprecio y no viviésemos prevenidos ante las complicaciones y contingencias del porvenir, no podríamos quejarnos después, si los sucesos nos respondieran, porque la prensa ha dado ya la voz de alerta.

He aquí los telegramas a que nos hemos referido:

Londres 20.—La escuadra inglesa del canal de la Mancha será reforzada por otros dos cruceros acorazados.

Londres 20.—*The Standard* inserta hoy un despacho de Odesa diciendo que en el espacio de algunas semanas han salido 10.000 hombres con dirección a Wladivostock.

Añade que esta preparándose una expedición de 5.000 hombres más.

Se han fletado ocho vapores para el transporte de material y municiones a dicho punto.

Se hacen muchos comentarios sobre estos aprestos militares de Rusia.

San Petersburgo 20.—Todos los periódicos de esta capital muestran inquietudes por las adquisiciones continentales hechas por el Japón. *El Novosti* pide la reunión de las grandes potencias en una conferencia; *el Solt* reclama la anexión de la Mandchuria.

El emperador ha desestimado una petición de setenta representantes de la prensa y la literatura pidiendo se suavice la vigente legislación de imprenta.—*Fabra.*

Por otra parte, dicen desde París que las indicaciones publicadas acerca de los preliminares de paz de Simonoseki han producido gran contrariedad en Rusia.

De una nota oficiosa que publican los periódicos de San Petersburgo se deduce que el gabinete moscovita está decidido a negar su conformidad al tratado de paz entre el Japón y China, sin preñar y mantener algunas observaciones, si es que las condiciones son tales como se ha dicho.

La política de las potencias fronterizas de China, según los diplomáticos, y sobre todo la de Rusia y Francia, ha combatido siempre cuanto tendiera a provocar una transformación en el Celeste Imperio.

Un telegrama de Londres dice lo siguiente: «Desde Seoul, capital de Corea, anuncian que se ha descubierto una conjuración para asesinar al rey.»

La trama había sido fraguada por Lis-Hun-You, noble coreano, nieto de Tai Won-Kun, hermano del rey que ocupa el trono.

Ha sido preso Lis-Hun-You. El anciano Tai Won-Kun alega que la conspiración ha sido fraguada por sus enemigos los del partido *min*, dirigidos por la misma reina.»

LA GUERRA EN CUBA

Aumenta la alarma sobre la situación de Cuba. En medio de las contradicciones oficiales y de la escasez de noticias, acuéren los rumores tintes sumamente pesimistas.

Circulan noticias sumamente graves proporcionalmente—se dice—por personas recientemente llegadas de la manigua. La insu rección tiene tales raíces que se extienden por toda la isla, desde la Habana hasta el rincón más apartado de la misma, hallándose la rebelión organizada como no lo han estado cuantas se han fraguado en la gran Antilla. Solo así se explica que después de dos meses, presentándose cabeceas y disolviendo partidas, cont nte en armas el enemigo, que, por otra parte, espera alientos y refuerzos que se fraguan en los Estados Unidos.

Se sabe que los insurrectos han suspendido las hostilidades hasta el 28, lo cual se supone

obedeza al propósito de conferencia con el general Martínez Campos.

Con este motivo dice el *Heraldo* refiriéndose a la paz del Zanjón:

«Cuando se negoció la paz, los insurrectos, por consejo de Máximo Gómez, pidieron la suspensión de hostilidades por un mes, con el pretexto de que necesitaban tiempo para ir convenciendo a la gente.

Fue concedida generosamente, la tregua y la Cámara de los mandibiles la aprovechó, no para trabajos de convencimiento, sino para despachar una comisión a Nueva York con objeto de aclarar la verdadera situación en que se encontraban allí sus comités.

Esta comisión los halló desmoralizados y sin una peseta. Volvió a la Manigua, no solo sin recursos, sino con el conocimiento exacto de la situación.

La insurrección, que estaba desorganizada, quería, antes de hacer la paz, saber si podía contar con elementos para seguir luchando, y al ver el resultado de la embajada, se decidió por sacar el mejor partido de la capitulación.

Si aquella comisión les hubiese llevado dinero y esperanzas, la suspensión de hostilidades habría resultado un engaño para nuestro ejército, y el general Martínez Campos habría sido quizá la primera víctima.

De generales que llaman queridos correligionarios a capitanes de bandidos, como Máximo Gómez llamaba a Agüero, según carta que obra en el diario de este secuestrador, se puede esperar cualquier cosa.»

Once muertos

Habana 20.—Gobernador segundo cabo a ministro Guerra:

El coronel Santocildes, con fuerzas de su mando, encontrado partida rebelde en la jurisdicción de Manzanillo los días 9, 11 y 13, batiéndola y haciéndoles once muertos y varios prisioneros.

La columna tuvo tres heridos.—*Arderius.*

Organización militar

Hace días dijimos algo de la nueva organización dada a las fuerzas de la comandancia general de Santiago de Cuba.

Según nuevas noticias, los mandos divisionarios serán tres.

División Salcedo: cabecera Santiago de Cuba y se extiende al mediodía de Sierra Maestra, y desde el Mayarí hasta el cabo Maisí.

División Lachambre: cabecera Bayamo, y se extiende al mediodía del río Cauto.

División Valdés: cabecera Holguín, y se extiende al Norte del río Cauto.

Las tres divisiones tendrán seis brigadas, cuyos jefes son por ahora los generales Garrich, Suero, Bazán y Echagüe, y los coroneles Santocildes y Cepello.

A las fuerzas ya reseñadas, hay que añadir un batallón de infantería de marina, y probablemente los dos batallones peninsulares sexto y séptimo.

Además se pondrán en pie de guerra las fuerzas de voluntarios, que según el Anuario militar componen: 10 batallones y 45 compañías sueltas de infantería; siete a ocho escuadrones de caballería, y una compañía de artillería.

Aunque no se realice la movilización de todas estas fuerzas, si se llega a la mitad, sería un gran descanso para las fuerzas regulares.

Una interview

La Lucha, de la Habana, que envió al campo de operaciones a un *reporter*, da cuenta de una interview celebrada con Amador Guerra.

«Volvimos a la casa, y sentándonos alrededor de una desvencijada mesa—por cierto que Guerra y yo tuvimos que sentarnos en un baul muy viejo, por carecer de sillas—di comienzo al siguiente interrogatorio con Amador Guerra:

«¿Tiene usted intención de venir en diciembre a Cuba a la situación en que ustedes se encuentran?»

«La nuestra, muy buena por hoy, porque tenemos mucho entusiasmo, armas y gentes deseosas de pelear.»

«¿Qué número de individuos manda usted?»

«Pasan de doscientos hombres los que mando, de caballería, bien montados y equipados.»

«¿Usted sólo dirigió la acción de Yuraguana?»

«Yo sólo, la caballería. La infantería la mandaba el comandante Francisco Estrada. (Este saludó.)»

«¿Tiene usted la bondad de decirme la posición en que se encontraba?»

«Estábamos apostados por la derecha del camino real de Campechuela a Manzanillo, en el Alto de la Guáima.»

«¿Ya sabrá usted las bajas que tuvo el Gobierno? ¿Cuántas sufrieron ustedes?»

«Nosotros sufrimos cuatro bajas. Un muerto y tres heridos.»

«¿Dicen que muchas de las gentes que le acompañan a usted le han abandonado? ¿Es o no cierto?»

«No, señor; nada de eso es verdad. Los que se han presentado, desde la acción de Yuraguana, a la fecha, son individuos que por no tener órdenes del general para recibir más gente, tienen que volver al pueblo.»

«¿Vd. cree que cada la benignidad que el gobierno emplea a favor de los que se han sublevado, puede prosperar la revolución?»

«A nosotros nos es favorable esa política. Persuadi los en nuestras ideas, tenemos la seguridad del triunfo.»

«En la guerra pasada militó usted en las filas separatistas; con la experiencia adquirida enton-

des, ¿cree usted posible la independencia en nuestro país?—continuó preguntándonos.

«Si señor: hoy más que entonces.»

«¿Por qué?»

«Porque en aquella época estábamos muy atrasados y hoy estamos un poco más civilizados. Y no estando los hijos del país con el gobierno, mandar quintos a Cuba es pretender ce-

gar el mar con arena.

«Yo creo—agregó Estrada—, mejor dicho, tengo la fe en que hoy se alcanza el triunfo de nuestra causa, por lo sin llamamiento alguno—por que a nadie hemos llamado en Oriente—contamos con más de siete mil hombres.»

«¿Ustedes no le dan importancia a la política del partido autonomista?»

«No, señor; eso no puede prosperar. Tiene que disolverse, porque el país no puede, ni quiere, ni debe estar con ellos.»

Esta respuesta me la dio D. José Arambura Aspiazú, natural de Guipúzcoa, de estatura alta, fornido, de bigota y barba corrida, ojos pardos y de cincuenta y cuatro años de edad. Lleva treinta y cinco años de residencia en Cuba. Y continuó:

Un almuerzo en el campamento

Las doce serían cuando terminamos estas conversaciones. Amador, con exquisita finura, me invitó a almorzar, y yo, que en las alforjas llevaba café, salsichón y tabaco, hice que lo aceptasen.

En menos de un cuarto de hora, mataron, arreglaron y saaron perfectamente una preciosa novilla y dos techones, y sin olvidar el sabroso ajíaco criollo, en la misma mesa donde nos habíamos reunido, sirvióse el almuerzo en jarras y hojas de plátanos que se utilizaban a falta de platos, fuentes y copas. En vez de vino, sirvióse cerveza y sidra achampanada.

Es evidente que la revolución no puede prosperar, porque el país no la quiere bajo ningún concepto, y por la política benigna que en los actuales momentos está haciendo el Gobierno.

La idea de la libertad, mal entendida, poetizada por Masó y hecha circular entre sus amigos sencillos y adictos y las veleidades de don José Miró y Argenter, exdirector de *El Liberal*, que se considera aquí otro Ramon Pinto, han sido los factores de la rebelión en esa comarca.

A las dos de la tarde salí del campamento insurrecto con una sección pequeña al mando de Amador Guerra, el cual me regaló su retrato, que me refirió a esa, despidiéndose todos de mí al grito de «Viva Cuba! ¡Vivan los españoles! ¡Muera el mal gobierno!»

Un detalle: entre las fuerzas de guerra hay más de 50 peninsulares, y entre éstos un tal José Barroso Barea, de Grazalema, provincia de Cádiz, que fue de abandonado en el escuadrón de la caballería de Reitoriz.

«¿Y desea para esta parte la independencia, como la deseo para el mío. Yo fui el que grité en Yuraguana: «Al machete y viva Cuba!»

«¿Ustedes saben que las guerras solo se hacen con dinero, en toda la isla no hay quien tenga una peseta, porque nuestros únicos fuentes de riqueza, el azúcar y el tabaco, están sufriendo una crisis terrible, con qué elementos monetarios cuentan ustedes?»

«Con los del Gobierno.»

«Pero esa respuesta si muy vaga.»

«Eso lo digo, porque si mañana no nos vinieran expediciones del extranjero, ya nos arreglaríamos aquí para que no nos falte nada.»

«¿De modo que ustedes esperan refuerzos de Maceo y Máximo Gómez?»

«Sí, señor porque así nos lo ha ofrecido la junta revolucionaria de New York.»

«Entonces los que son oficiales, ¿deben ese empleo a los de la junta?»

«Hay de todo. Los que están aquí de la antigua revolución, esos lo son por derecho propio, los que están en el cargo de oficiales en comisión.»

«Y yo—agregó el comandante Dimas Zamora, un pardo de cincuenta y cuatro años de edad, de oficio albañil, lo soy por nombramiento de D. José Martí.»

Diplomático yankee

Diessa de París, con fecha de ayer, 19 de A y 20 de A, dice que los políticos y los periódicos de esta capital continúan prestando atención especial a la marcha de la insurrección en la isla de Cuba.

Hoy se comentan las frases pronunciadas por el representante de los Estados Unidos en París al pronunciar un discurso en la fiesta con que la colonia norteamericana de Londres conmemoró ayer allí la constitución de una sociedad de patriotas, y por los habituales discursos.

Presidieron la reunión los embajadores de los Estados Unidos en Londres y París, los señores Bayard y Currie.

La fiesta terminó con un banquete, y entre los numerosos brindis que dio origen, llamó la atención especialmente el de Mr. Currie, que ha causado profunda sensación en el mismo Londres, donde se cree que la laboria diplomática yankee se juzga desentonada y falta de la corrección exigible.

Entre otras afirmaciones, ha hecho mister Currie las siguientes, calificadas de provocación a Europa:

«Ningún gobierno—ha dicho el diplomático norteamericano—ha procedido en sus relaciones con las potencias extranjeras con la nobleza con que ha procedido el de los Estados Unidos, y ha presentado proyectos más justos y dignos.»

Sabemos que somos una gran nación, que tenemos más fuerza y más valor moral que ninguna otra, y sin embargo, jamás hemos atacado a naciones más débiles. Desearnos hacer justicia a todas, a las fuertes como a las débiles.

En cambio Europa se repartió la imperiosa política de nuestro país. Desde hace un siglo nos hemos abstenido de hacer conquistas.

Pues bien, si ahora quisiéramos manifestar deseos ambiciosos respecto de ciertas áreas adyacentes a nuestras costas, todos los ministros de Negocios extranjeros de Europa y todos

los periódicos de este continente y también indignados contra la rapacidad y la audacia de los filibusteros norteamericanos.»

LA CAMPAÑA DE MINDANAO

Combate de Marahuit

De una carta de Filipinas publica un colega extensas noticias del combate de Marahuit principal posición conquistada en la orilla de la laguna de Lanao, y que ha de asegurarnos la posesión de aquellos territorios.

Este hecho de armas glorioso para nuestra bandera ha resultado tan sangriento que no puede menos de entibiar el recuerdo de los héroes muertos sobre la formidable cota de los moros, las alagüas que la victoria había de producirnos.

Los moros de Mindanao habían, durante los tres meses que las operaciones duraron, hecho grandes armamentos en Marahuit, artillando segadamente sus posiciones y cubriendo el camino de mil obstáculos accesorios.

Muchos suponían que la operación podía quedar reducida a un paseo militar, fundados en la multitud de saltares y dattos presentados al general Blanco con protestas y homenajes de paz y sumisión. Otros, por el contrario, temían una gran perfidia de parte de los moros y una resistencia desesperada en su último y más importante baluarte.

Sucedió, por de gracia, esto último, encontrándose nuestras tropas ante una posición casi inexpugnable, defendida por millares de combatientes, armados de fusiles y con gran número de lanzacas y cañones, algunos de 10 centímetros.

Situadas convenientemente las dos baterías de montaña y una de desembarco de la marina, la cota fue certera, pero escasamente batida, sin duda por escasez de municiones, o tal vez porque no se esperaba resistencia seria.

En seguida se dio la orden de ataque, siendo rechazadas dos veces las columnas con numerosas bajas, especialmente los disciplinarios, cuyo teniente coronel, Sr. Lasala, y oficiales señores Dalmira, Alavegui y Artinano cayeron heridos con numerosos soldados.

La infantería indígena, que atacó también con denuedo, fue rechazada igualmente.

Entonces se mandó avanzar a la artillería de montaña, que empezó a las piezas, con valor temerario, a 20 metros de la cota, bajo un diluvio de balas y de fuego.

Se llamó asimismo a las compañías de artillería de plaza.

Las piezas nuestras batieron brecha en uno de aquellos inmensos baluartes, y al toque de ataque se precipitaron todos los artilleros como leones a la muralla.

El primero en subir fue el teniente Sr. Alvarez Alcalde, que cayó en seguida gravemente herido.

Siguióle el capitán Sr. Gytier con toda su compañía, teniendo la fortuna de poner el pie en la cota sin grandes y dolorosas bajas.

Sobre los parapetos quedaron heridos los oficiales de artillería Sras. García Díaz, Ayense, Muñoz Grima y Acosta, seis sargentos, seis cabos, dos cornetas y veintidós artilleros.

El resto de las fuerzas coronó rápidamente los muros y persiguió a los moros en todas direcciones, quedando llenos de la posición.

El general Blanco, ocupando uno de los puestos de más peligro, dirigió personalmente el ataque de los artilleros.

Según las noticias que tienen en Manila sobre las bajas de cartas recibidas del teatro de las operaciones, los moros han tenido: muertos (vistas), 108, y nosotros, 172 bajas entre muertos y heridos, siendo los de éstos dos y de oficiales veintidós.

Como nota casi oficiosa de lo ocurrido en contramos lo siguiente, un periódico de Manila:

«A la hora en que escribimos estas líneas no ha llegado aún a nuestro poder ninguna carta del teatro de la guerra, y sólo podemos adelantar las siguientes noticias que debemos a la amabilidad del Excmo. Sr. D. Bernardo Echagüe, noticias que ha recibido por carta particular de S. E. el general Blanco.»

Según comunica S. E. el día Domingo 10 del actual a Marahuit, donde después de un rudo combate y porfirada resistencia tomamos el asalto las bien defendidas cotas allí existentes: los moros se batían con terrible empuje, pero nuestra gente, demasiado brava y deseosa de distinguirse, consiguió dominar los impetuos de la marisma.

El primero que subió a la brecha fué el señor Gytier, capitán de artillería, distinguido, como entre otros los señores coroneles de infantería Fernández Bernal y Marina y el teniente coronel de artillería señor conde de Torre Alta.

Por nuestra parte se han contado 15 muertos y 132 heridos en la lucha, y por la de los moros 108 muertos, de estos 23 dattos.

El datto Pauliman (gran sacerdote), que predicaba la guerra santa, también murió en la lucha.

Son innumerables los moros que de todas partes van a rendir homenaje a su excelencia el general Blanco, a quien parece que la guerra durará ya pocos días, y la batalla decisiva que hemos ganado, pero en aquel campo queda aún mucho que hacer, que organizar y que consolidar.»

PINTOR Y EMPALADOR
Calle de Ciudadanos, 5.
GERONA



SECCION RELIGIOSA
SANTO DE MAÑANA
 San Gregorio
 CUARENTA HORAS
 Iglesia del Seminario Tridentino

NOTICIAS TELEGRAFICAS

Madrid, 23
 Se ha recibido un telegrama de Paris en que se da cuenta de que los conductores de omnibus y tranvías de aquella capital se han declarado en huelga.
 Los huelguistas son en número de 4.000.
 El Gobierno ha acordado dar instrucciones al ministro plenipotenciario de España en Washington a fin de que le llame seriamente la atención respecto de las proyectadas expediciones de filibusteros que se afirma que deben salir del litoral de la Unión.
 Según noticias recibidas de Valencia, se ha encontrado en las cercanías de aquella ciudad un depósito de treinta y dos cartuchos de dinamita.
 No se tienen noticias de Cuba. Esto produce alguna alarma, después de saber que el general Martínez Campos estaba comunicado en Manzanillo.
 Hoy pondrá el ministro de Hacienda a la firma de la Reina el decreto estableciendo el cobotaje entre la Península y Río de Oro.
 En el meeting que se celebró en Cariñena, los agricultores allí reunidos expusieron la urgente y apremiante necesidad que existe de favorecer la producción vinícola y de fomentar, al efecto, la exportación de nuestros vinos.

IGNACIO PRUNEDA participa a sus numerosos parroquianos el traslado de su taller de ebanistería a la calle de la Forsa número 9, entresuelo.

EN LA ADMINISTRACIÓN de este periódico se venden la **Teoría Musical** arreglada para los alumnos de Primero, Segundo, Tercero y Cuarto curso de solfeo, al precio de **Pesetas 1.50** y la aplaudida sardana **Recorts** originales ambas producciones del maestro D. Juan Colomé Rius profesor de la Escuela Municipal de Música de Barcelona.

SEGUN los eminentes doctores Irs. Durand Farde y V. Audhoui, la acción medicinal y la composición cualitativa de las aguas minerales de **Bassin de Vichy** es igual. Para ser transportadas a lejanos países son mejores los manantiales ríos, como la **Sources Vairet de St. Yorre**; que los calientes, como **Hopital Grande-Griell V. Vo.**
 De venta en todas las farmacias, a **Sources Vairet** a un 25 por 100 más barato.

CUCHILLERÍA
 DE
Agustin Codina
 13, Pesó de la Paja, 13
 GERONA
 Gran variedad de cuchillos, tijeras y navajas. Venta al por mayor y menor. Se vacían navajas y toda clase de instrumentos cortantes.
 GERONA

TEATRO PRINCIPAL
 Función para hoy martes.
 El Sr. Luis el Tumbón.
 La Una y la Otra.
 Zarzuela.

Nota: El jueves próximo debut del primer tenor don José Oliveras, y el sábado estreno de la celebrada zarzuela en tres actos.
 Mis Helvet
 A las 8 y media.

que conduzca a la villa de Anglés a Mercedes Horta y Roca, fugada del domicilio conyugal.
 Durante la noche del domingo último y a consecuencia de una bronca promovida en una casa de lenocinio instalada en la villa de San Felu de Guixols, resultaron heridos de arma de fuego y blanca dos vecinos de la citada población.

REGISTRO CIVIL.—Defunciones: Lorenzo Carreras, 68 años; Ana Rosech, 67id; María Sere, 17 id.—Nacidos: una hembra.—Matas.

J. Llinas y Compañía.—Banqueros. Compran cupones de todas clases; compran y venden valores al contado; reciben órdenes de Bolsa; abren cuentas corrientes con interés; admiten y ceden letras sobre todas las plazas de España y del Extranjero.
 Calle Ciudadanos 16 y Liebre 2.

CAJA DE AHORROS DE GERONA.—Ciudadanos 16 y Liebre 2.—Imposiciones al 5 por 100 anual desde 10 pesetas.—Idem al 3.50 por 100 desde una peseta.—Se admiten los lunes, jueves y sábados de 9 a 1 y los domingos de 10 a 12.
 Para las devoluciones, los mismos días y horas.—Se facilitan gratis prospectos para los demás detalles.

SUGETO con referencias y garantía, se ofrece para mozo o de una casa de banco, encargado almacén, fábrica etc.—Informarán en esta imprenta.

SEIS AÑOS DE ÉXITO.
 Las eminencias médicas prescriben con feliz resultado y con éxito extraordinario para combatir las enfermedades del estómago, y las que dependen de la debilidad, el **Vino Sanglas** Camprodón. Numerosos certificados obran, en poder del autor, prueban su superioridad sobre sus similares. Pruébase y en caso de no obtener resultado se devuelve el importe de la botella.—De venta en todas las farmacias.

A los detenidos se les ocuparon profusión de anuncios simulando billetes del Banco.
 Han sido trasladados a esta comandancia de carabineros los primeros tenientes don Jaime Canals y don Fernando Garcia Climent.

Anteayer falleció en la villa de Callela del M. I. señor don Luis Martorell y Trasnugas, dignidad de Chantre de la Iglesia Catedral de Gerona, a la edad de 75 años.

Está convocada para muy en breve la junta general ordinaria de accionistas del ferrocarril del Norte para tratar de la aprobación del balance y—fíjense bien los lectores de **EL CORREO DE GERONA**—y «de las medidas que reclame el estado social de la Compañía».

Dentro de la ambigüedad del segundo extremo cabe tratar de todo, y así es casi seguro que se rasgará alguno de los velos que hoy nos privan de ver claro determinados particulares. Es, pues, de gran trascendencia para la marcha de la Compañía, lo que en tal sesión podrá acordarse o cuando menos proponerse, por lo cual sería muy bueno que los tenedores de acciones de Gerona procuraran estar bien representados en la misma, así en cantidad de acciones como en la calidad de los que pudieran llevar dicha representación.

El tenor de **El Duo de la Africana** y el **Carlos de Zaragoza**, ó sea el señor Martínez, ha dejado de formar parte de la compañía que actúa en nuestro teatro.

Lo celebramos, y le deseamos toda suerte de prosperidades, en su brillante carrera artística, lejos de Gerona, cuanto más lejos mejor.

Por hurto de una botonadura completa de metal dorado y de dos pasadores de corbata han sido detenidos en los soportales de la Rambla de la Libertad y puestos a la disposición del juez señor Junquera, Geronimo Valentí Casadevall y Narciso Torrens y Torrens.

Se han dado las órdenes oportunas a la guardia civil de Santa Coloma de Farnés para

SECCION DE ANUNCIOS

LA PREVISION

PASTILLAS FOSFATADAS

Dr. KLEIN

Autor de las pastillas NIELK
 ESTAS PASTILLAS A BASE DE FOSFATO DE CAL, SE PUEDEN TOMAR SOLAS O TAMBIÉN DISUELTAS EN AGUA, Y SON EL MEJOR REMEDIO PARA CURAR LA ANEMIA, DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, TISIS, Y MUY CONVENIENTES EN LAS CONVALESCENCIAS, EMBARAZO Y DENTICIÓN.

VENTA: Dr. Pérez Xifra, Abeuradors 2.—Don Joaquín Ametller—Cort Real 4.—Don Agustín Garriga, Plateria 29.—Autor Dr. Klein Escudillers, 82 bajos Barcelona.

ALMACEN DE HIERRO

MASAGUER Y QUINTANA
 Progreso, 18
 GERONA

SOCIEDAD ESPAÑOLA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA
 domiciliada en Barcelona.

Capital social y de garantía para los asegurados **5.000,000 de Pts.**

SEGUROS DE VIDA ENTERA, MIXTOS Y A PLAZO FIJO; CAPITAL DOBLADO, DIFERIDOS, RENTAS VITALICIAS, ETCÉTERA.

Esta sociedad la más antigua de España, ofrece por su respetable consejo de administración y por su constitución interna todas aquellas garantías de solidez que el más exigente puede desear.

El seguro acrecienta y solifica las riquezas del rico; levanta y mejora, por medio de un prudente ahorro, la suerte del menestral; enjuga lágrimas en el infortunio, en la viudez o prematura orfandad; por él se constituyen dotes legítimas, mejoras, legados; se forman capitales y se extiende a los jóvenes del servicio de las armas con facilidad, si con previsión cuando niños se les hizo un seguro. El agente infrascrito facilitará gratis toda suerte de explicaciones que se soliciten, ya respecto a las garantías de la sociedad, como de las diversas combinaciones que la misma proporciona.

Agente en Gerona:
DON NARCISO BOADA GUYTÓ, calle Beatas, 2.

GRANDES ESTABLECIMIENTOS DE MÚSICA

INSTRUMENTOS, PIANOS Y HARMONIUMS

Los más económicos y mejor surtido en su clase
DEPOSITO ESPECIAL DE INSTRUMENTOS DE BUFFET

LEFEVRE BESSON Y CORTOI

Juan Ayné Fernando VIII, 51, 53 y Call 22—BARCELONA

Sucursal en Tarragona Rambla de San Juan 46
 Taller de reparaciones a PRECIOS ECONÓMICOS.

SALVIO CAMOS
 PINTOR Y EMPAPELADOR

5. Calle de Ciudadanos, 5
 GERONA

Braguero
 (CORTADA)

—Pese de la Paja, núm. 17, cerrajero—
 GERONA

Barcelona Comica
 Es el periódico ilustrado semanal mejor y más barato de España.
 Véase. Léase. Compres. 15 cts.

CONSULTA MÉDICA
 DEL
DOCTOR KLEIN
 ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LAS VÍAS RESPIRATORIAS DE CORAZÓN Y ANEMIAS
 Tratamiento especial del asma, catarros crónicos y tisis por medio de las inhalaciones en la cámara neumática.
 Consulta de 11 a 1
 Escudillers, 82, bajos.—BARCELONA